

Tercer trimestre, 2023

¡LE DAMOS LA BIENVENIDA!

Muchas gracias por tomarse un tiempo para consultar la actualización de ayuda en caso de emergencia de MNC. Cada actualización se enfocará en un tipo particular de desastre o crisis e incluirá información de eventos globales, historias de la obra de MNC en nuestras regiones y recursos educativos (resaltados y con hipervínculos en cada actualización).

¡Asegúrese de echar un vistazo a los recursos y elementos resaltados en verde!

Ayuda en caso de emergencia de MNC

Mitos y realidades sobre los desastres

La actualización de este trimestre es un poco diferente a otras que enviamos anteriormente. El enfoque de los mitos y realidades de los desastres propone esta pregunta: "¿qué creencias sobre los desastres debe abandonar la iglesia?" Por ejemplo, el **mito** de que **el saqueo es un problema constante durante los desastres**. Un artículo en el [Washington Post](#) comenta lo siguiente: "Después de desastres masivos, casi siempre aumentan los temores sobre la delincuencia y otras formas de disturbios, dicen los expertos. Aunque algunas personas aprovechan la distracción colectiva, el miedo al crimen (particularmente al saqueo) generalmente supera la realidad". Si bien hay muchos mitos sobre desastres que podrían mencionarse, solo nos centraremos en estos: **Mito 1: Los desastres son naturales**; y **Mito 2: Todas las personas se ven afectadas por igual por los desastres**. Es importante que, como Iglesia, abordemos estos mitos y avancemos con información precisa que nos ayude a servir a los más vulnerables.

Mito 1: Los desastres son "naturales"

¿Por qué la gente describe los desastres como "naturales"? ¿Será porque mucha gente asocia los desastres con actos de Dios? ¿Es simplemente la

naturaleza siguiendo su curso, haciendo lo que hace la naturaleza? O ¿es porque muchas organizaciones utilizan el término "natural"? Independientemente de "por qué" se utiliza el término, debemos trabajar para corregir este mito porque los desastres en sí mismos no son naturales, pero los *peligros* sí lo son. En un artículo publicado en [Relief Web](#), la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (FICR) definen un desastre como "un evento calamitoso, repentino o previsible, que trastorna seriamente el funcionamiento de una comunidad o sociedad y causa pérdidas humanas, materiales y



Peligros y desastres provocados por el hombre:

Conflicto: El conflicto armado y la violencia son globales.

Tecnológico: Accidentes aéreos, fusiones nucleares y derrames de petróleo debido a decisiones humanas.

Hambruna/carestía: La inseguridad alimentaria a menudo es creada por decisiones tomadas por el hombre.

Cambio climático: Es real y causado por humanos.

[Los desastres impactan a las personas de manera diferente](#)

Ejemplos de procesos estructurales que perpetúan la privación de derechos:

Artículo de NPR sobre préstamos otorgados a propietarios de viviendas en EE. UU. después de desastres - [\(Préstamos de SBA\)](#)

Los inquilinos de Texas todavía están esperando ayuda para la recuperación del huracán Harvey –

[Bloomberg](#)

económicas o medioambientales que desbordan la capacidad de la comunidad o sociedad para hacer frente a la situación a través de sus propios recursos". El artículo prosigue afirmando que "la definición diferencia claramente entre un peligro, que es natural, y un desastre, que no lo es". *Desastres naturales* argumenta que no hay nada que podamos hacer respecto de los desastres cuando en realidad hay mucho que se puede hacer, especialmente a través de actividades de preparación y mitigación.

Mito 2: Todas las personas se ven afectadas por igual por los desastres

Los desastres no discriminan, pero nosotros sí.

Cuando se avecina un huracán, cuando ocurre un terremoto o un incendio forestal invade una ciudad, es fácil asumir que todos corren el mismo riesgo... que un desastre no discrimina a quién afectará. Y eso es cierto: ningún desastre busca afectar a un grupo específico de personas.

Pero lo que es igualmente cierto es que los desastres no IMPACTAN a las personas por igual. Quienes corren mayor riesgo y se ven más afectados son los más vulnerables. Necesitamos reconocer que en la mayoría de las comunidades donde existen nuestras iglesias, las personas tienen diferentes niveles de vulnerabilidad.

Quienes se encuentran en situación de pobreza a menudo no tienen los recursos para estar preparados para un desastre o para recuperarse rápidamente después de que ocurre el evento. Los desplazados a menudo no pueden hablar el idioma local y no tienen el estatus legal para acceder a la ayuda ofrecida por el gobierno. Aquellos que históricamente han sido privados de sus derechos por su gobierno (a menudo debido a su identidad étnica o religiosa) no tienen el mismo nivel de estabilidad y resiliencia que los grupos mayoritarios favorecidos.

Los desastres no afectan a las personas por igual.

Y por eso la pregunta para la iglesia siempre debe ser "¿quiénes son los más vulnerables de nuestra comunidad que necesitan apoyo?" PISTA: A menudo son los grupos de personas que suelen ser ignoradas, deshumanizadas o pasadas por alto. En el lenguaje de MNC, son las personas que viven "en los márgenes".

Así que miremos hacia los márgenes de nuestras comunidades, descubramos a los más vulnerables ahí y comprometámonos a servirles en tiempos de crisis.

Las manos y los pies de Cristo:
Venezolanos encuentran
esperanza en Colombia –[Blog de
MNC](#)

Cómo MNC sirve a los vulnerables

Cuando Ministerios Nazarenos de Compasión evalúa cómo responder a una emergencia o crisis a largo plazo, nuestra primera y principal consideración siempre debe ser "¿Cómo nos aseguramos de apoyar a los más vulnerables?"

Con un enfoque particular en apoyar a los niños y sus familias, debemos asegurarnos de que todas nuestras actividades de preparación, nuestros esfuerzos de reducción del riesgo de desastres, cualquier actividad de respuesta y nuestra obra de recuperación a largo plazo reduzcan la vulnerabilidad de los afectados.

Además de la vulnerabilidad, al considerar cualquier proyecto de emergencia o alivio de crisis, considere estas preguntas:

1. **¿Esta actividad satisface las necesidades actuales?**
Independientemente de en qué etapa del ciclo de respuesta a desastres se encuentre, sus actividades deben satisfacer las necesidades actuales. Con frecuencia nos estancamos en un tipo particular de actividad que hacemos bien (por ejemplo, la distribución de alimentos), pero si los alimentos no son una necesidad, entonces probablemente esto no sea la mejor respuesta.
2. **Las actividades llenan un vacío y utilizan nuestras fortalezas.** No debemos ser redundantes con otras organizaciones y debemos acceder a todas nuestras fortalezas individuales y congregacionales a medida que respondemos.
3. **Las actividades deben apuntar a una recuperación a largo plazo.** Si bien a menudo se necesitan alimentos, agua y refugio inmediatos, debido a que nuestras iglesias existirán en estas comunidades durante mucho tiempo, tenemos la capacidad de hacer obra desde un enfoque holístico y de largo plazo.
4. **Nuestra respuesta intenta abordar problemas "estructurales".** Si sabemos que las personas son vulnerables debido a su pobreza, ¿no deberíamos atender su pobreza? Si sabemos que les faltará agua en una comunidad porque el agua no es segura, ¿no deberíamos abordar ese problema? La iglesia debe ser defensora de atender las injusticias de larga data como parte de nuestra respuesta a los desastres.

Eventos actuales globales

Julio, 2023

- 19,000 personas han sido evacuadas mientras un incendio forestal arrasa la isla griega de Rodas [NPR](#)

Agosto, 2023

- Earth, wind and fire - [Reuters](#)
- Los números detrás de la peor temporada de incendios forestales en Canadá -[BBC](#)
- Tres crisis humanitarias globales desatendidas en 2023 - [World Relief](#)

Septiembre, 2023

- Inundaciones en Libia: ¿qué las causó y por qué son tan graves? - [Reuters](#)

"Mi comprensión de la desigualdad y la injusticia comenzó a profundizarse: aprendí que las personas más afectadas por los desastres suelen ser las que tienen menos recursos para protegerse y reconstruir después" – Dr. Sam Montano
Envíos desde la primera línea de la crisis climática
